

## **Inauguran ingenio, pero aún no hay caña**

El presidente Evo Morales recibió ayer el primer quintal de azúcar del ingenio construido en el municipio de San Buenaventura, en el norte de La Paz.

El proyecto contó con una inversión de 270 millones de dólares y fue financiado por el Banco Central de Bolivia (BCB).

Según datos oficiales, la capacidad de producción será de 7 mil toneladas de caña diarias, que se traducirán en 14 mil quintales de azúcar al día, con la posibilidad de ampliar a 10 mil toneladas. La empresa también producirá alcohol potable y 30 megavatios de energía.

Morales reconoció que todavía no se tiene la cantidad de caña necesaria para que la planta funcione al 100 por ciento de su capacidad. "Algunos países quieren miles de toneladas, tenemos muy poco y tenemos la obligación de ampliar cultivos", dijo.

Hace unos meses, el gerente de la Empresa Azucarera, Ramiro Lizondo, manifestó que hasta 2020 no se alcanzará la meta de 7 mil toneladas de caña procesadas al día ya que hay escasez de dicho insumo.

Por su parte, el Presidente sostuvo que "el Estado está para dar facilidades (en la) adquisición de maquinaria y dar mejor orientación porque no tenemos cultura de sembrar caña pero hay que prepararse porque el mercado está garantizado".

También apuntó a la necesidad de construir viviendas para los trabajadores del ingenio y sus familias y desarrollar un núcleo urbano.

## **El Deber**

### **Sector sojero ve repunte de precio por demanda de China**

El último reporte de la consultora global Oil World Statistics Update que estima que China importará 78 millones de toneladas de soya en 2016, ocho más que hace dos años, abriendo una esperanza en el sector oleaginoso cruceño que cree que este factor externo favorecerá al repunte del precio del 'grano de oro' a escala global, el próximo año.

Para el gerente de Planificación y Gestión de la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), Jaime Hernández, las deducciones en sentido que el dragón asiático aumentará sus volúmenes de compra del 'grano de oro' hace prever una recuperación del precio de la soya en 2016.

Otra variable que refuerza la perspectiva de mejora del precio el próximo año, según el ejecutivo, es que EEUU, Argentina y China -mayores productores del mundo- disminuirán, en conjunto, unos seis millones de toneladas su producción.

Para Hernández la disminución de la producción mundial más el aumento de la demanda de China es un incentivo para que el sector retome el crecimiento de superficie sembrada.

Sin embargo, cree que para la campaña de siembra de verano 2015-2016 el sector no superará las 950.000 hectáreas -área cultivada en 2014-2015- y que la producción, dependiendo del clima, no excederá las 2,4 millones de toneladas.

El gerente general de la Cámara Agropecuaria del Oriente, Edilberto Osinaga, opinó que las proyecciones de compra de soya, por parte de China, abren expectativas positivas entre los productores porque es el único cultivo estable en precios y que tiene mercado seguro.

A corto plazo, Osinaga vaticina que el incremento de la demanda del mercado chino alentará la migración de maiceros, arroceros y productores de sorgo -que registraron grandes pérdidas este año- al cultivo de soya.

Para el sector industrial las estimaciones de compra de China son exageradas y creen que el alza del precio estará condicionada por la producción 2016, la reacción de las economías a la crisis mundial y la eficiencia en logística para transportar estos commodities a sus destinos.

### **Disponibilidad de semillas**

Desde el Iniaf, el director de la regional Santa Cruz, Rolando Cuéllar, indicó que la oferta de semillas certificadas de soya para la siembra de verano está segura. Estiman una disponibilidad de 35.000 toneladas de semillas para cubrir 750.000 ha

### **Piden a los maiceros subir la producción**

Con una adecuada tecnología y utilizando las nuevas semillas híbridas que ha autorizado el Iniaf, el viceministro de Tierras, Johnny Cordero, aseguró que la producción de maíz subirá a unas siete toneladas por hectárea, lo que redundará en mejores ganancias para los maiceros.

“No podemos regular los precios, pero debemos buscar alternativas para nuestro maíz, que es de calidad, exportando a mercados de Perú o Venezuela”, sostuvo la autoridad.

Para el titular del sector maicero de Santa Cruz, Vicente Gutiérrez, lo que se debe definir con las autoridades son mercados seguros y libres, y un combate frontal al contrabando. “En esta gestión el 95% de los productores perdió dinero”, aseguró.